



Section française de  
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

## Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 18 avril 2023

Cette rencontre a pour vocation d'être un forum permettant d'avoir davantage de connaissance des groupes en région affiliés à la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix, et adhérant à sa Charte. Cette rencontre permet de connaître les activités de ces groupes, leurs vocations, mais aussi d'une manière concrète, de monter vers des Assises du dialogue interreligieux, prévues le dimanche 21 janvier 2024 de 10h à 17h (date à confirmer en fonction de la disponibilité d'un lieu pour ces Assises). En nous rencontrant là, nous préparons petit à petit cette journée d'Assises du dialogue interreligieux.

Les groupes suivants sont représentés.

- [Agir pour la Fraternité](#) – Paris 15ème (Laurent)
- [Artisans de Paix](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris - [CINPA](#)* – Paris (Laurent)
- *Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Conseil d'Administration de [CMRP-France](#)* (Ghaleb Bencheikh, Henri Foucard, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Denise Torgemane, Fereydoun Badkoubé)
- [Croyants dans la cité](#) – Aix-en-Provence (Lucien, Patrice)
- [Ensemble avec Marie](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- [GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)
- [GIR Lillois 59](#) – Lille (Fereydoun Badkoubé)
- *Groupes des Foyers Islamo-Chrétiens [GFIC](#) (*Les Ulis* : Dominique et Mariama, Paris : Abdelkader Al Andalussy Oukrid, ). Lien aussi avec le [GAIC](#).*
- [MADIPAX](#) - Paris / Nantes (représenté par Jean-Luc Frémon)
- [Souffle et chemins](#) – Cergy (Denise Torgemane)
- [Tibhirine](#) - Nantes (Jean-Luc Frémon)
- Hors groupe local CMRP – Toulouse (Floria, Jean-Pierre, Marie-Odile)

### 1. **Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 23 janvier.**

Il n'y a pas eu de remarque sur ce compte-rendu qui est accessible en ligne : [rencontre du 23 janvier 2023](#)<sup>1</sup>.

---

1 Le fichier [ASSEMBLÉES GÉNÉRALES, COMMISSIONS ET RENCONTRES DES GROUPES LOCAUX](#) donne en fait accès à tous les compte-rendus.

## **2. Avancement des travaux des commissions**

Abdelkader AL ANDALUSSY OUKRID, responsable de la commission *Éducation à la Paix et à la Solidarité* est intéressé, pour contribuer à cette commission, par les témoignages d'interventions effectués..

## **3. Prise de parole des groupes représentés sur leurs activités et projets.**

### **Croyants dans la cité en pays d'Aix**

Patrice présente les activités chargées de l'association *Croyants dans la Cité en pays d'Aix* ce dernier trimestre et dans les mois à venir.

- Repas de Pessah au temple protestant, avec une présence nombreuse.
- Séance d'itinéraire spirituel (témoignage de deux personnes).
- Repas de rupture de jeûne (iftar) à la mosquée.
- Table ronde sur « *L'au-delà, quel sens aujourd'hui* » le 4 mai (aux Oblats).
- Conférence « *Place de la spiritualité : quelle place dans la cité*<sup>2</sup> » le 9 mai à l'IEP (Sciences Po Aix) en présence du directeur de l'IEP et du sous-préfet.
- Projection du film « *Le grand voyage*<sup>3</sup> », le 15 mai (intérêt des échanges entre le père et le fils concernant ce voyage à la Mecque).
- Assemblée générale le 1<sup>er</sup> juin aux Oblats suivie d'une réunion festive (musique, danse).

Patrice est d'accord avec le texte, posté par Denise sur le site CMRP-France<sup>4</sup>, décrivant l'association « *Croyants dans la Cité* » et son programme d'activité en 2023.

### **Souffle et Chemins**

Denise TORGEMANE indique qu'il va y avoir un repas de fin de ramadan. Une assemblée générale est en préparation, mais pour l'instant personne ne souhaite assumer la charge de président de l'association.

### **Tibhirine**

Jean-Luc FRÉMON explique que l'association Tibhirine a continué ses rencontres mensuelles avec les diverses communautés religieuses, le 14 avril, c'était avec les baha'ï.

L'assemblée générale a eu lieu le 15 avril, y ont été développés un certain nombre de projets comme celui de développer le site web de l'association Tibhirine, mettre en place une bibliothèque interreligieuse dans une médiathèque de Nantes.

---

2 <https://www.sciencespo-aix.fr/agenda/la-spiritualite-quelle-place-dans-la-cite/>

3 [https://fr.wikipedia.org/wiki/Le\\_Grand\\_Voyage\\_\(film,\\_2004\)](https://fr.wikipedia.org/wiki/Le_Grand_Voyage_(film,_2004))

4 cf. <http://www.religionspourlapaix.org/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=814>

La rencontre mensuelle de mai sera autour de l'Église verte, animée par nos amis protestants. Une interview est déjà prévue le 19 avril par une radio protestante.

Tibherine est associé à la venue, à la mosquée Assalam, d'Omero MARONGIU-PERRIA sur le thème « En finir avec les idées fausses sur les musulmans »

### [MADIPAX](#)

Travail fait avec les Ukrainiens et quelques orthodoxes (autour d'un repas dans un local de la ville de Nantes).

### [Ensemble avec Marie](#)

Abdelkader AL ANDALUSSY OUKRID mentionne le Colloque « *Marie chez les penseurs et écrivains contemporains - des 20ème et 21ème siècles*<sup>5</sup> » du 11 février organisé en partenariat avec l'Institut Catholique de Paris, ainsi que des rencontres un peu partout : dans une mosquée de Saint-Ouen, à Toulouse, à Bordeaux, etc. En juin il y aura des rencontres des Maisonnées de la paix d'Ensemble avec Marie (partage de témoignages spirituels).

Abdelkader a participé à l'Interfestival des Religions et des Convictions du 3 au 5 mars, à l'abbaye St-Jacut en Bretagne, sur le thème « *Sommes-nous condamnés à la violence ?*<sup>6</sup> ». Il y a eu 150 participants cette année (manifestation annuelle coordonnée par Laurent Grzybowski).

Abdelkader est intervenu comme conseiller sur les questions liées à l'islam à l'Université d'hiver de Chrétiens de la Méditerranée à Lyon du 17 au 19 mars sur le thème « *La Paix au Moyen-Orient. Quelles implications des Chrétiens ?*<sup>7</sup> ».

Abdelkader sera à Angers la semaine du 24 avril pour donner des cours et en profitera pour rencontrer des personnes du [CERDI](#). Jean-Luc indique que Tibherine (à Nantes) va sans doute envisager des actions communes au niveau local avec le CERDI.

### [GIR Lillois 59](#)

Ferydoune BADKOUBÉ indique que le groupe lillois vit actuellement au ralenti. Il y a seulement des actions de voisinage.

### [Agir pour la Fraternité / CINPA](#)

Laurent rappelle que l'association Agir pour la Fraternité dans Paris 15ème, où sept lieux de culte sont présents, fête ses 20 ans cette année. Laurent est aussi président de la CINPA,

---

5 <https://www.ensembleavecmarie.org/pages/category-blog/279-marie-chez-les-penseurs-et-ecrivains-contemporains-des-20eme-et-21eme-siecles> dans la suite des deux sessions précédentes (Marie dans la Bible et le Coran, Marie chez les mystiques chrétiens et musulmans).

6 <https://www.abbaye-st-jacut.com/programmation/detail/sommes-nous-condamnes-a-la-violence>

7 <https://www.chretiensdelamediterranee.com/wp-content/uploads/2023/03/Programme-Universite-dHiver-2023-1.pdf>

association régionale de coordination interconvictionnelle dans le grand Paris. Pour Laurent ces deux niveaux (local au 15ème arrondissement, régional pour la région parisienne) ont vocation à adhérer à la CMRP-France qui est une organisation nationale.

Laurent mentionne six dates d'événement :

- 9 mai : conférence publique sur le thème de l'espérance<sup>8</sup>, au Théâtre Saint Léon (200 à 300 personnes attendues) ;
- 14 mai : marche pour la Paix et la Fraternité<sup>9</sup> de la place de la République à Pantin (organisée par la CINPA) pour honorer la JVEP ;
- 18 juin : fête de la Fraternité (interconvictionnelle) au square Franck Bauer, rue Duplex ;
- 22 novembre : célébration avec Ensemble avec Marie à la mosquée du 15ème (mosquée de la Miséricorde, rue de Javel) ;
- du 27 décembre au 1<sup>er</sup> janvier : retraite interspirituelle à l'abbaye St Jacut de la Mer ;
- du 26 au 28 janvier 2024 : Interfestival des Religions et des Convictions sur le thème « L'art peut-il nous rendre plus vivant ? » à l'abbaye St Jacut de la Mer (la CINPA est preneur de contacts d'artistes pour les inviter à ce week-end).

### GIP78

Henri FOUCARD signale que le GIP78 vient d'effectuer une intervention dans un établissement scolaire (classes de 1ère). Henri note que la directrice du niveau 1ère a déclaré après l'intervention « *Votre témoignage de foi personnelle et votre amitié commune visible sont de précieux cadeaux que vous avez offerts à nos jeunes élèves. Une telle rencontre qui illustre la force du dialogue et de la compréhension mutuelle constitue un jalon essentiel dans leur construction.* ». Elle souhaite continuer à travailler avec les jeunes ce sujet du dialogue interreligieux à partir de ce que nous avons fourni.

Henri ajoute que le GIP78 continue ses rencontres trimestrielles du Cercle de lecture (celle de juin étant à l'issue d'une marche fraternelle) et que l'Assemblée Générale du GIP78 sera le 30 mai.

### Prises de parole individuelles

Jean-Pierre, baha'i à Nice, souhaite, dans un esprit d'amour, une unité entre toutes les religions.

Floria, baha'i à Toulouse, doit rencontrer le 16 mai un groupe interreligieux local, et espère donner plus d'information à la prochaine réunion des groupes de CMRP-France.

---

<sup>8</sup> Est-ce que l'espoir fait toujours vivre ? Une espérance pour aujourd'hui et pour demain ! cf.

<https://www.facebook.com/events/789121039236407>

<sup>9</sup> Cf. <https://www.facebook.com/events/534167258870343>

#### 4. Préparation des Assises du dialogue interreligieux du 21 janvier 2024

Une réunion du comité ad hoc pour préparer ces assises a eu lieu le 14 avril. Un [document de travail](#) a été élaboré qui est examiné en séance. Des questions restent, comme l'explique Ghaleb.

- Qui est invité ? Ghaleb propose que ces Assises soient bienveillantes vis-à-vis de toutes les religions, mais sans inviter celles qui apparaissent comme des dérives sectaires selon les critères de la Miviludes<sup>10</sup>. Il faudrait faire la liste des invitations après notre prochaine réunion des groupes (en octobre).
- Comment s'adresser aux associations qui se trouvent dans la galaxie de la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix? Faut-il prendre en charge les frais de voyage vers Paris ?
- Durée utile ? De 10h à 16h, pour à ceux qui sont loin de venir dans la journée.
- Thème ? Bilan et perspective. Le fait de tenir des Assises sera une réussite en soi (il n'y a pas eu d'Assise depuis 2001). Il y a actuellement un paradoxe : jamais le dialogue interreligieux n'a suscité autant d'intérêt de la part des grandes traditions religieuses qui cherchent à se retrouver, dialoguer, à unir leurs actions pour alléger la détresse de l'homme qui souffre ; en même temps il y a des tensions réelles entre adeptes de communautés, des attaques contre des lieux de culte. Ces Assises doivent avoir lieu pour rompre ce paradoxe !

Pour Jean-Luc il s'agit de susciter des synergies entre associations et de donner plus de visibilité au dialogue interreligieux. Ghaleb considère que ces Assises seront comme une grande assemblée générale de CMRP-France, comportant des stands, des présentations, avec une plénière le matin et l'après-midi des travaux en ateliers et une restitution si possible de ces ateliers avant de partir.

Le lieu envisagé est l'Espace Nicolas Barré<sup>11</sup>, 83 rue de Sèvres 75006, mais on peut demander aussi la Maison de la Conférence des Évêques de France (qui ne dispose que de 150 places - salle de la médiathèque - , il faudrait alors n'inviter que des délégués des associations<sup>12</sup>), le Collège des Bernardins, l'espace Reuilly (mais Il ne faudrait pas que le lieu soit trop cher). Une alternative serait d'aller en province si les Conseils régionaux étaient prêts à subventionner un peu.

Laurent trouve bonne l'idée de tenir ces Assises à la Conférence des évêques car ce serait un signe qui montrerait le soutien officiel des responsables religieux catholiques au dialogue interreligieux. En effet Laurent constate à la lumière d'une récente réunion du comité diocésain de Paris pour le dialogue avec l'islam (avec le P. Antoine Guggenheim, délégué diocésain de l'Archevêque de Paris pour les relations avec l'Islam et les musulmans) que beaucoup de catholiques sont tentés par le « dialogue missionnaire » (le dialogue oui, mais

---

10 Mission Interministérielle de Vigilance et de Lutte contre les Dérives Sectaires - cf.

<https://www.miviludes.interieur.gouv.fr/>

11 <https://nicolasbarre.wixsite.com/soeurs-ejnbfrance/notre-maison-mere>

12 Il faut aussi prévoir que le self soit mis en service pour le repas de midi (ce self ne fonctionne pas normalement le dimanche).

pour convertir les musulmans à l'Évangile, de façon à lutter contre le supposé « grand remplacement<sup>13</sup>).

Denise signale que même si ces Assises n'ont pas lieu à la Maison des Évêques, ces Assises doivent bénéficier du soutien officiel des évêques de France.

Pour Laurent les évêques actuellement sont perdus entre les fervents de « l'évangélisation » et ceux qui ont un tout autre regard à l'écoute du Pape et de l'imam d'Al Azhar (document sur la fraternité humaine) ou à la lecture de "Fratelli tutti". Or on ne peut faire les deux à la fois : chercher à remplir les églises avec de nouveaux fidèles venant d'autres communautés religieuses et avoir un vrai dialogue avec ces autres communautés religieuses : les évêques doivent choisir. Laurent constate que la charte du dialogue interconvictionnel <sup>14</sup>publiée par la CINPA en 2019 s'applique à tous les types de dialogue (pas seulement au dialogue islamo-chrétien qui est un archétype de tous nos dialogues) : il y a une éthique du dialogue et de la rencontre à l'opposé de la volonté de convertir l'autre ou de la comparaison malveillante...

Ghaleb ajoute que la question est similaire chez les musulmans : un certain nombre d'entre eux n'imaginent pas la possibilité de dialoguer avec des non-musulmans. Pour certains jeunes musulmans la religion est devenue leur identité (et on ne peut la discuter).

Jean-Luc est pour un accueil large à ces Assises en partant de la nécessaire reconnaissance du besoin spirituel de toute personne. Les préjugés (notamment auprès des jeunes) viennent d'une acculturation par rapport aux traditions religieuses et aux courants spirituels. Laurent pense à des sujets ponctuels pour ces Assises : le prosélytisme, le syncrétisme.

Lucien signale que le choix du titre pour ces Assises est très important car il orientera le débat. Soit on présente le dialogue interreligieux comme une chance pour la société actuelle, soit on le présente comme en train de connaître des difficultés et d'inclure des intentions malveillantes. La pureté d'intention est fondamentale dans le dialogue interreligieux. Pour Lucien il est important que CMRP-France prenne le flambeau de cette fédération de groupes interreligieux : il est important de rechercher ce qui existe dans toutes les régions de France. Lucien pense en particulier à l'Alsace où l'activité interreligieuse est extrêmement riche (Lucien y connaît quatre ou cinq groupes<sup>15</sup>).

Ghaleb constate que le débat se focalise sur deux sujets : 1. Pourquoi faisons-nous ces Assises ; 2. Comment faire pour réussir l'événement ?

Abdelkader suggère d'avoir au cours de nos Assises aussi un regard sur les actions internationales concernant le dialogue interreligieux, en particulier comme acteur de la construction de la paix. L'ONU s'y intéresse. Pour Jean-Luc cette vision globale peut donner du sens à ce qui se vit en France, mais il faut tenir compte du temps limité (une journée) pour ces Assises.

---

13 Laurent appelle cela un « zemmourisation » du catholicisme. Cf. association Ismérie <https://mission-ismerie.com/>

14 <http://www.carrefourdesmondesetdescultures.org/wp-content/uploads/charte-CINPA353.pdf>

15 Lucien communiquera à Denise les adresses des groupes en Alsace, de façon à ce qu'elle puisse les inviter à nos rencontres.

Pour ce qui est des intervenants, il ne faut pas le discours convenu d'un grand représentant d'une religion mais plutôt, comme tête d'affiche, l'éclairage d'un sociologue, d'un universitaire engagé. On suggère Pascal Blanchard<sup>16</sup>, mais il est trop marqué (militant de l'anticolonialisme). Regis Debré est trop vieux. Il faudrait arriver à arrêter un ou deux noms en juin. Laurent souligne qu'il faut aussi des témoignages de personnes du terrain (mais ce n'est pas le plus difficile à trouver : ils seront sur place).

On rappelle que l'assemblée générale CMRP-France aura lieu le 4 juin de 15h à 17h (cf. <https://mailchi.mp/e038eadca446/avril-2023-lettre-cmrp-france?e=d013110a80>) la convocation en sera adressée mi-mai à nos contacts.

## **5. Prochaine rencontre des groupes.**

**Lundi 11 septembre 2023 de 18h30 à 20h** (en zoom)

---

<sup>16</sup> [https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal\\_Blanchard\\_\(historien\)](https://fr.wikipedia.org/wiki/Pascal_Blanchard_(historien))